

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 75 céntimos.—En la 5.ª, 50 céntimos.—En la 6.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y retiros de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORRETTÉ, 61, Rue Caumartin

Desde Madrid.

17 Enero de 1893.

De importante trascendencia puede calificarse el Consejo de Ministros celebrado ayer, si es que los propósitos expresados por los Ministros de reforzar los ingresos y rebajar los gastos para presentar los próximos presupuestos nivelados, llegan á feliz realización; pero sin que se entienda por refuerzo de ingresos, el recargo de las contribuciones directas que pesan ya bastante sobre el esquilmo contribuyente, sino porque aquel se obtenga por ampliando los medios de producción, puedan estos añadir nuevos tributos, y además, haciendo éstos extensivos á las ocultaciones y otros modos de riqueza que no contribuyen en la actualidad al sostenimiento de las cargas del Estado.

La principal diferencia que podía haber surgido, era entre los Ministros de Hacienda y Guerra; pero aquél se ha presentado menos exigente, y éste más conciliador, habiéndose convenido en no imponer cantidad alzada á cada Departamento, puesto que todos se han comprometido solemnemente en el sentido que dejamos indicado.

El dicho Consejo se acordó prorrogar al Banco de España, el plazo para la negociación de la décima parte de la Deuda amortizable que tomó en 14 de Julio de 1891.

Se aprobaron varias reformas de guerra que consisten en la supresión de las Inspecciones de las Armas, excepto las de guardia civil y carabineros; en la transformación de la Secretaría del Ministerio y en la supresión de todas las Juntas, excepto la Superior Consultiva. Por dicha reforma se obtiene una total economía de 340.000 pesetas.

Se aprobó también un proyecto de túnel internacional relativo al Canfranc, muy distinto del primitivo, con el trazado más simplificado y un presupuesto más económico, habiendo pasado al Ministerio de Estado para comenzar las negociaciones con Francia.

Y se aprobó también un proyecto de túnel internacional relativo al Canfranc, muy distinto del primitivo, con el trazado más simplificado y un presupuesto más económico, habiendo pasado al Ministerio de Estado para comenzar las negociaciones con Francia.

Hoy se reunirán separadamente el Consejo federal, Directorio Centralista y Junta directiva del partido progresista, para la designación de tres personas que han de representar cada una de esas agrupaciones en la Junta directiva de unión republicana.

Esta Junta de nueve, nombrará de su seno un comité ejecutivo encargado de cumplimentar todos los acuerdos que aquélla tome.

También se reúnen los encargados de redactar el Manifiesto que han de dirigir al país.

El conflicto anglo-marroquí creése ya conjurado, porque el Ministro de Relaciones Exteriores de aquel Imperio, ha prometido en conformidad con lo que Inglaterra exige, y solo falta la confirmación del Sultán que no se hará esperar mucho.

Sin embargo, los periódicos ingleses creen que si Tánger ha de ser ocupado por alguna potencia europea, esa no puede ser otra que la Gran Bretaña, y se expresan siempre de obrar de acuerdo con España; pero no dicen qué sería lo que nos reservasen, como no fuera el oficio de servirles de comparsa.

Lo de Panamá sigue excitando la atención pública. Se conocen las causas de la última crisis, pues si bien Freycinet y Floquet no recibieron personalmente dinero alguno, aconsejaron á la Compañía, siendo ministros, que entregaran sumas á periódicos que defendían la conducta del Gobierno. La campaña contra los corresponsales de diarios extranjeros, se extre-

ma, porque á los señores de la casa de la calle de la Cruz, en Gerona, se le ha ocurrido el pensamiento de ir á buscarla á las tres y llevarla en su carruaje blasonado á dar una vuelta por el paseo de coches del Retiro. A la hermosísima vengadora le halagaba mucho la idea de pasear en el coche del opulento marqués llevado á este á su lado, haciendo ostentación de su triunfo y abofeteando, moralmente á la marquesa, que no dejaria de ir, como de costumbre y acompañada de sus hijos, al aristocrático paseo.

Eran las tres y diez minutos y Villafraña no venía. ¿Qué significaba esta falta de puntualidad? ¿Le tendría miedo, el muy imbécil, á su mujer?

De seguro que sí.

¡Oh! pues lo que es ella no estaba dispuesta á su cobardía.

En cuanto le echara la vista encima se lo diría muy claro...

Aquí sobra uno y eres tú.

¡Vaya si se lo diría!

Y alguien iba á alegrarse del rompimiento.

Por ejemplo el duque de Monterrábanos que le había escrito en el trascurso de un mes, tres cartas altamente conmovedoras.

Cuando las manecillas del reloj señalaron las tres y media, Pilar con movimientos bruscos y nerviosos y mordiendo los labios se quitó los guantes, el abrigo y el sombrero y los fué tirando sobre los riquísimos muebles de aquel gabinetito, que era un arsenal de objetos tan valiosos como inútiles.

Después sentóse á un precioso velador de malaquita y se dispuso á escribir al duque.

Pero la ira había alterado sus nervios y tuvo que renunciar á su propósito por falta de serenidad en el pulso y de ideas en el cerebro.

Cambió de sitio, sentándose junto al balcón y llamó á Carmen, una doncella morenita y vivaracha, para que le trajera el último número de *El Arlequin*, periódico ilustrado.

Cuando Carmen se lo entregó lo tiró al suelo. No tenía ganas de leer.

De lo que tenía ganas era de decirle cuatro desvergüenzas á Villafraña.

¡Al muy estúpido le iban á costar caras su informalidad y cobardía!

Miró á la calle.

En la acera de enfrente habíase formado un círculo de hombres, mujeres y chiquillos.

En el centro de aquella rueda de seres humanos, vió un montón de trastos viejos muy viejos: una mesa, tres ó cuatro sillas desvenecijadas, un baúl, un catre, un jergón y un cesto de cacharros ennegrecidos por el humo.

Dos guardias de orden público que acababan de llegar al sitio donde se agolpaban los curiosos, ocupábanse en la árdua tarea de suplicar á éstos dejaran el tránsito libre.

Del portal de la casa situada enfrente del balcón que servía de observatorio á la vengadora, salió en aquel instante una mujer humildemente vestida.

Llevaba de la mano á un niño de corta edad y tapábase á medias el desencajado rostro, con el pañuelo que le servía para enjugar sus lágrimas.

Todas las miradas claváronse en ella y

en el niño, y casi todos los semblantes expresaron la más profunda conmiseración...

Pilar comprendió lo que aquello significaba: un desahucio, una de esas horribles escenas finales del drama de la miseria.

Olivido á Villafraña y sus sentimientos de rabia y venganza quedaron adormecidos por el sentimiento de la compasión.

Llamó á Carmen y le dió una orden precipitadamente...

A los pocos minutos, la mujer del traje humilde penetraba en la estancia llevando de la mano á su pequeñuelo.

El dolor físico y el dolor moral habían hecho horribles extragos en las facciones de aquella madre desventurada.

El llanto había dejado señales indelebiles en sus ojos.

El hambre había hecho desaparecer el dolor soprosado de sus mejillas y convertido su cuerpo, áiroso y elegante, en un armazon de huesos.

El pobrecito niño era también un ser endeble.

La falta de buena alimentación y de aire puro dificultaban su desarrollo. Tenía el rostro amarotado del frío.

Pilar salió al encuentro de los dos desheredados de la fortuna; hizo que se sentara la madre en una marquesita, junto á la chimenea, y sentóse ella á su lado en un cojín de terciopelo rojo. Después atrajo al niño que, lleno de asombro al ver cosas que jamás había contemplado, no acertaba á moverse, y le dió un sonoro beso, beso que pagó la mujer del traje humilde con una mirada de inmensa gratitud.

Y luego, apoyado en las rodillas de su madre, contemplaba sin pargadear y con la boca abierta, las figuritas de porcelana colocadas en artístico desorden, sobre algunos muebles de rarísima forma. Pilar interrogó con dulce y cariñoso acento á la recién llegada, y ésta, con voz débil y amenudo interrumpida por los sollozos, contó su historia á grandes rasgos.

Historia triste, tan triste como vulgar.

Un hogar tranquilo y lleno de comodidades dentro del cual se entregan dos recién casados á los inefables goces que proporciona el amor, cuando va acompañado de la juventud y de la riqueza...

Un hermoso sueño de felicidades que dura cuatro años y que es interrumpido por una de esas desdichadas que sacan á pública subasta sus encantos y que los adjudican al mejor postor...

Una transformación completa y rapidísima. El paraíso convertido en infierno; la amante esposa en víctima; el cariñoso marido en verdugo...

Después, la ruptura de aquellos santos lazos.

Un hombre que á todo trance quiere saciar la sed de oro de la impúdica aventurera...

Una madre que rueda, con el hijo de sus entrañas, al abismo de la miseria y de la desesperación...

—La odiará V. mucho ¿verdad?—preguntó Pilar con acento conmovido y fijando sus azules ojos en el tronco que ardía en la chimenea, por no sentirse con fuerzas para mirar cara á cara á la virtuosa mujer que tenía á su lado.

Y la mujer virtuosa respondió con encantadora ingenuidad.

—La compadezco.

Bien sabe Dios que su compasión hacia ella es tan grande como el desprecio que él me inspira. Cuando á ella le llegue la hora de sufrir, no tendrá un hijo que la consuele acariciándola y besándola, como este tesoro mio me acaricia y me besa siempre que me vé llorar... Mire V. No deseo en este mundo más que dos cosas: que no me falte mi hijo y que pueda yo verle hecho un hombre honrado y trabajador... Lo que he sufrido y lo que me queda que sufrir, me importa poco con tal

de ver realizadas esas dos aspiraciones.

Las lágrimas brotaron abundantes de los ojos de aquella desventurada. Pilar sintió que los suyos se humedecían y después de secárselos, se atrevió á mirar frente á frente á su interlocutora. El sentimiento purificaba á la hija del vicio, colocándola, en la escala de la moral, á la altura de aquella virtuosa mujer.

Carmen interrumpió de pronto la conversación y miró de un modo muy significativo á su ama. Esta vaciló durante breves momentos, levantóse, llamó á su doncella á uno de los extremos del gabinete y dijo en voz baja y con la fuerza del que ha tomado una resolución inquebrantable:

—Dí al señor marqués que me es completamente imposible recibirle hoy.

—¿Y si me pregunta?—murmuró la doncella.

—¡Ah! si te pregunta... le dices que no puedo, por que me acompaña en este instante mi hermana, á quien no veía desde hace muchos años.

Carmen miró á su señora y á la mujer del traje humilde; hizo un leve gesto de incredulidad, se encogió de hombros y salió.

El marqués de Villafraña, hablando con tres de sus más íntimos amigos, decía dos meses después:

—Regalaría un caballo *Relámpago* y mi yegua *Tondona*, que son los animales que más quiero, al doctor que consiguiera curar á esa chica su extraña locura.

—Pero ¿Está efectivamente loca?—preguntó el vizconde de Valle-Fértil.

—¡Loca rematada!—añadió el marqués.

—Según las noticias que ultimamente he adquirido, vive en Valladolid al lado de una joven tísica, á quien llama hermana y de un pequeñuelo á quien dá el nombre de sobrino; y se dedican las dos mujeres á las ingratas tareas de la costura, ganando lo indispensable para vivir muy modestamente.

—De modo que su conducta...—dijo otro de los desocupados.

—Irreprochable amigo mio; irreprochable hasta el punto de que hay por allí más de un joven que aspira á dar su nombre á Pilarcita.

Temo que acabe por unir su suerte á la de cualquier empleado de 6.000 reales con descuento.

—¡Lástima de muchacha! exclamó Valle-Fértil—¡cuánto mejor sería que la encerraran en un manicomio!

Resonó una triple carcajada... ¡Pobres mentecatos!

Pilar había conseguido redimirse. Ellos no se redimirán nunca.

Los esclavos del vicio, pueden romper sus cadenas y ser libres.

Los esclavos de la estupidez... están condenados á eterna esclavitud.

TOMÁS CAMACHO.

5 Enero de 1893.

(Prohibida la reproducción.)

Lo que viven los pájaros.

Es sabido que los cisnes llegan á vivir 500 años.

El sábio alemán Kuaner refiere haber visto halcones que habían alcanzado la edad de 162 años. También los buitres y las águilas viven muchos años. El año 1819 murió un águila marina, que había sido cogida en 1715, ó sea 104 años antes, y cuando contaba algunos años de vida.

Un buitre de cabeza blanca, que fué cogido el año 1706, murió cerca de Viena el 1824. Había, por tanto, estado prisionero 118 años.

Los papagayos viven más de cien años después de haber sido cogidos y domesticados.

Todos los pájaros marinos suelen tener una existencia que supera á la de varias generaciones.

También los cuervos viven largos años, y sobrepasan, según aseguran algunos sabios, la dilatada edad de cien años.

Las urracas, en cautividad, viven de veinte á veinticinco años, y estando libres mucho más tiempo.

Del gallo se sabe que puede vivir de quince á veinte años; el faisán dieciséis años; el ruiseñor en la jaula de ocho á dieciocho años; el mirlo de doce á quince, y libre, bastante más.

Los canarios viven entre nosotros de doce á trece años; en las islas Canarias, su patria, viven mucho más.

Noticias locales y generales

Nuestro querido amigo D. Joaquín Ruiz Blanch ha sido trasladado á la Principal de correos de Barcelona, según orden recibida ayer.

Tenemos entendido que nuestro amigo pedirá la escedencia hasta que vuelva á esta Principal á la que, Dios mediante, volverá como ha ocurrido otras veces.

De concederse la anunciada amnistía por delitos de imprenta, se hallan en condiciones de alcanzarla los periódicos El Último Mono, Don Quijote, El Resumen, El Herald de Madrid, La Bayoneta, El Criterio Nacional, El Nuevo Combate, La Palabra Libre, El País y Las Dominicales.

Ayer continuó molestándonos la tramontana, cuyo temporal no lleva trazas de cesar según las señas.

Se han verificado en Jimena y en Algeciras dos importantes aprehensiones de tabaco de contrabando, ascendiendo la primera á 1.000 kilos, repartidos en siete bultos, y la segunda á 274.

Además, numerosos contrabandistas han tenido un encuentro con fuerzas de carabineros en el sitio conocido por la Banqueta de la Línea, cambiándose algunos disparos sin que resultaran heridos.

Según las impresiones ayer dominantes, ha sido descartado del encasillado de este distrito el señor Bosch, y colocado el señor Fabra y Flóreta.

Veamos á ver si cambiará ahora la cosa. Por lo pronto resulta lo que tenemos dicho; que cuando el señor Fabra escribe cartas afirmando lo que decía en la por nosotros publicada, sabido se lo tendría. Y por ahora va resultando.

Según reciente disposición de Hacienda, deben considerarse como nul las redenciones de las cargas piosas que hayan sido hechas por las oficinas de Hacienda en el concepto equivocado de haberlas considerado como censos; pues dichas redenciones, según lo dispuesto en la ley convenio de 24 de Junio de 1867, deben hacerse ante el diocesano.

El sábado próximo se celebrará en el espacioso salón-plataea del Teatro, el segundo de los bailes de carnaval de la presente temporada.

Según nuestros informes, la Junta de La Carnavalesca, agradecida á la aceptación que sus trabajos merecen al público en general, trata de celebrar un baile Monstruo, contratando, al efecto, la reputada banda del Regimiento de Guipúzcoa y en el que se ofrecerán magníficos regalos á las señoritas que asistan con disfraz.

En San Sebastián reina un fuerte temporal de nieve y granizo. Los vaporcillos y lanchas están sin poder salir á su faena de pesca, por temor á ser arrebatados por las olas.

El vapor Sánchez entró en el puerto de arribada, perdiendo en alta mar, seis lanchas que traía á remolque, cuyas amarras se rompieron á consecuencia de un fuerte golpe de mar.

La tripulación de las lanchas venía dentro del vapor.

Se ha iniciado entre algunos elementos fusionistas la idea de la inteligencia entre los partidos y hombres amantes del país por nosotros iniciada y sustentada, idea beneficiosa que reportaría grandes bienes á la provincia. Es posible que los

que se creen andar bien en el macho preferían á esa solución patriótica el procedimiento caduco de fustigar á los pueblos, remover miserias y aumentar el número de pasiones; pero eso que ha de ser peor para los que así obren, no impedirá que el pensamiento de la inteligencia haga camino y que tarde ó temprano los perturbadores de la política gerundense obtengan el premio que han empezado á obtener ya malquistándose el odio de propios y extraños.

Vendrá lo que anhelamos y quizás antes de lo que piensan, si bien no tan pronto como nosotros deseamos.

Los periódicos de Granada llaman la atención de las autoridades sobre la insostenible situación del pueblo de Huetor, donde una cuadrilla de malhechores vienen desde hace tiempo, cometiendo todo género de fechorías tanto en los pobres traginantes que encuentran en la carretera, como en los labradores que habitan en los cortijos.

Y esto sucede mandando los fusionistas, apesar de lo que algunos decían de terminar todo esto cuando cayeran los conservadores.

Un labrador de Alginet (Valencia), que fué á cargar leña con una caballería en la partida de la Garrofera, quedó allí helado y muerto.

El caballo volvió sólo á casa, alarmando á los parientes de aquel, los cuales salieron en su busca y lo encontraron con pocas esperanzas de vida.

El Orden publica el segundo de los artículos que ha comenzado á publicar con el título Nuestros Candidatos, de los cuales resultaron suyos hasta ahora los señores Baró y Godó. Es muy natural.

Se encuentra enferma en Sevilla, atacada de la gripe, S. A. la Infanta doña María Luisa Fernanda, duquesa viuda de Montpensier.

A esa pobre señora una enfermedad la deja y otra la toma. Escusamos decir lo que deseamos se alivie y se restablezca.

La prensa de Málaga se ocupa de la emigración clandestina para América, fomentada por una casa de Gibraltar.

Los emigrantes marchan indocumentados á aquella plaza por la línea de Algeciras.

Según el estado publicado por la Caja de ahorros de Palafrugell, durante el pasado año las imposiciones ascendieron á 39.044 pesetas y los reintegros á 19.429 pesetas 77 céntimos.

Una persona amiga que figura en el partido conservador, nos escribe desde el pueblo donde vive aplaudiendo la campaña de inteligencia por nosotros sostenida y pregunta: «en caso de que esa inteligencia no se verifique ahora y el partido conservador sea combatido ¿qué deberemos hacer los conservadores?»

Francamente, no siendo conservadores no podemos contestar; pero creemos que no habiendo inteligencia alguna, cada cual debe ocupar el puesto que le corresponde y mas si se inicia alguna campaña de persecución, cosa que dudamos, en cuyo caso no sería digno que mientras se fustiga á los conservadores y á sus amigos, haya de estos quienes pacten ni se abstengan.

Venga la inteligencia patriótica que deseamos con toda el alma, y todos esos temores y consultas cesarán como cesaron durante el periodo aquel en que sagastinos y conservadores se unieron para bien de la provincia y de la política, que reportaron frutos que no se han olvidado todavía.

El Suplemento de Barcelona refiere lo que sigue:

Hace algún tiempo se hallaba gravemente enfermo un vecino de esta ciudad, habiendo pronosticado el médico que le asistía, su próxima muerte.

El enfermo, á consecuencia de la misma debilidad, fué atacado de un fuerte síncope, creyéndose muerto cuantos le rodeaban, hasta el punto de que se encargó el ataud á un carpintero de la vecindad, quien al hacer entrega de su obra á la familia del difunto se encontró con que éste había resucitado, no necesitando por lo tanto de aquel artefacto.

El carpintero cargó de nuevo con la caja, y á los pocos días se personó en el domicilio del exmuerto reclamando cobrar su trabajo, negándose á satisfacerse el propio interesado con gran energía, pretextando que no quería pagar una cosa que para

nada le había servido. Sobre esta cuestión se entabló entonces un pleito, al que ha venido á poner término la muerte del carpintero, cuyo cadáver ha sido encerrado en el ataud que él mismo confeccionó, y acompañado, en concepto de vecino, por aquél para quien el hoy difunto había construido el féretro que ha encerrado sus propios restos.

Los jueces militares citan, llaman y emplazan al soldado del segundo Batallón del Regimiento infantería de Aragón Alfredo Noguera Gallard, natural de Palafrugell, y del músico del mismo cuerpo Gonzalo Baró Prieto natural de San Feliu de Guixol, ambos desertores.

Ayer cumplió el plazo de ocho días concedido á los Ayuntamientos por la Delegación de Hacienda para ingresar en las arcas del Tesoro el importe del segundo trimestre por consumos, alcoholes, cereales, etc.

Leemos en El Noticiero Universal de antes de ayer:

Por carta recibida hoy de Ripoll, sabemos que ayer tarde un fuerte vendaval hizo volcar la diligencia de dicho pueblo á Puigcerdá, resultando un pasajero muerto y otros cuatro gravemente heridos: el cochero.

El postillón, al darse cuenta de lo que ocurría, saltó del caballo que montaba, salvándose de una muerte casi cierta.

El vehículo dió varios tumbos por una pendiente, quedando completamente destruido.

Dos de las caballerías que arrastraban el carro quedaron muertas en el acto y en muy mal estado las restantes.

El vuelco ocurrió cerca de la venta denominada Canina de los Pirineos, situada en el Coll de Tosas.

El Juzgado de Figueras venderá el diez de Febrero próximo, una pieza de tierra del término de Garriguella.

El de este partido cita y llama, en méritos de causa sobre insultos, á Miguel Grao Cors.

El señor Gobernador civil ignora seguramente lo que se viene haciendo con algunos cafés de esta ciudad, á cuyos dueños se les hace cerrar las puertas á las doce de la noche, echando la policía fuera de los locales á los que á esa hora están pacíficamente tomando alguna copa.

También se nos figura que el señor Fernández Neda ignora que hay otros cafés que cierran cuando lo tienen sus dueños por conveniente, é interrogada la policía por qué esa desigualdad y ese privilegio, se contesta que esas son las órdenes y que si los castigados quieren ver si se consigue que se les tenga alguna consideración, pueden avistarse con alguno de los tres caciques que se les nombra y tal vez se les permita que cierren más tarde.

Como es imposible que el señor Fernández Neda autorice esta odiosa desigualdad, amante como lo creemos de que sus órdenes sean iguales para todos sin excepciones ni privilegios, llamamos su atención acerca del particular, seguros de que ha de hacer que aquí no haya más autoridad que la suya ni que ha de consentir se interpreten sus disposiciones en sentido tan odioso como contrario á todo derecho.

El nuevo Ayuntamiento de Barcelona consta de 30 fusionistas; nueve conservadores, ocho posibilistas y un independentista.

Una de las Agencias de más crédito en Madrid, la más activa y mejor organizada tal vez, es la conocida Agencia Almodóbar (Puerta del Sol, 9, entresuelo izquierda); que se encarga de la defensa de todos los recursos de casación y contentioso administrativos que se le confían, y en general de cuantos asuntos judiciales, administrativos y particulares se le encarguen.

Estamos seguros de que cuantas personas encomienden sus asuntos á dicho Centro, quedarán altamente satisfechas de sus servicios.

Las referencias que tenemos de la expresada Casa, no pueden ser más excelentes.

Se ha prorrogado el plazo para redimir el servicio militar para Ultramar hasta el día 4 de Marzo.

A las 8 y media de la noche de hoy, el aplaudido cuarteto El Túrta dará un concierto en el Café Vila, en obsequio á sus parroquianos.

El programa de las piezas que ejecutará, es como sigue: Cleopatra, sinfonía de Mancinelli; Fantasia del Fausto; Tanda

de walses; Toujours ou jamais; Polonesa de concierto; Adios á la Alhambra, y Grand-pourri de aires nacionales.

El sábado próximo á las 9 de la noche, tendrá lugar en el local de la sociedad La Regional un meeting de propaganda de coalición republicana, en el que hará uso de la palabra el elocuente orador D. Odón de Buen.

AYUNTAMIENTO.—En la sesión pública ordinaria celebrada el miércoles último, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar varias cuentas pendientes de pago.

Conceder permiso á D. Manuel Viader para construir tres casas en la calle del Carmen y á D. Ramón Llapart, para ensanchar la tienda de la casa que posee en la calle de Ciudadanos.

Aprobar un proyecto de fuente y candelabro para el centro de la plaza del Marqués de Camps.

Autorizar la adquisición de tilos con destino á dicha plaza y á la de la Independencia.

VINO DE BUGEAUD. Tonic-Métrico con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. PRINCIPALES FARMACIAS R. 6-10

Reuma.—Los más crueles dolores cedén á la primera untura del Bálsamo anti-reumático de Orive. En los casos más desesperados, es el consuelo de los enfermos y el crédito de los médicos que lo recetan.—2 pesetas frasco en todas las farmacias.—Bilbao su autor y Madrid.—Por mayor M. Garcia, Capellanes, 1.—En Barcelona, por mayor, V. Ferrer y C. y M. Mata. R.

El Evangelio según San Pedro Y EL APOCALIPSIS DEL MISMO APÓSTOL.

Las tumbas egipcias, que tantos tesoros históricos y literarios han devuelto al mundo cuando desde hace siglos se les tenía por perdidos sin remedio, han contribuido á la historia del cristianismo con dos documentos del mayor interés.

Uno es el Evangelio según San Pedro y otro el Apocalipsis de San Pedro.

Ambos han sido hallados, escritos sobre pegamino, en una tumba de Akhmim, en el Alto Egipto.

De su existencia se tenían noticias por las citas que de ellos hicieron San Eusebio y otros autores, pero el texto no había sido hallado nunca. Y aunque los teólogos han considerado siempre como apócrifos tanto el «Evangelio» como el «Apocalipsis» de San Pedro, es lo cierto que estos escritos datan de principios del siglo segundo del cristianismo, lo cual les dá un valor incomparable.

El fragmento hallado del «Evangelio» contiene el relato de la Pasión, de la Crucifixión y de la Resurrección, y lo más importante es que se halla basada sobre los cuatro Evangelios: esto prueba la existencia del cuarto Evangelio en los tiempos primitivos y la fecha de este último es una de las cosas que preferentemente ocupan á los teólogos.

El episodio de la Resurrección es curiosísimo, y dice así:

Entonces se oyó una gran voz en las alturas y los soldados vieron los cielos abiertos y dos hombres bajaron de ellos con una gran luz y se aproximaron al sepulcro.

Y la piedra que había sido puesta en la puerta rodó por sí sola y se separó á un lado, y la tumba fué abierta y ambos jóvenes entraron en ella.

Cuando, por consiguiente, los soldados vieron esto, despertaron al centurión y á los ancianos, pues también éstos se hallaban vigilando allí cerca; y como les declaraban aquellas cosas que habían visto, vieron otra vez como salían de la sepultura tres hombres y dos de ellos soportando al otro y una cruz siguiéndoles.

Y la cabeza de los dos hombres llegaba hasta los cielos, pero la cabeza de Aquel que era llevado pasaba más arriba de los cielos.

Y entonces se oyó una voz de los cielos que decía: «Has predicado á los que duermen»

»Y de la cruz salió una voz que decía: «Así lo he hecho».

El «Apocalipsis» de San Pedro tiene su importancia en otro orden de ideas. Esta obra, perdida durante tantos siglos, fué el origen de la mayoría de las descripciones que hoy conocemos sobre las vicisitudes de las almas después de la muerte.

En la porción hallada, San Pedro presencia en una visión las recompensas dadas á los justos y los tormentos de los condenados. El asunto tenía un atractivo especialísimo para los cristianos primitivos, y para enriquecerlo apelaban á orígenes judíos y gentílicos, tanto que en este «Apocalipsis» se notaron ciertas analogías remotas con el *Phaedo* de Platón.

Para los aficionados á la literatura el interés principal del «Apocalipsis» de San Pedro está en que esta obra ejerció notable influencia sobre el Dante; si el gran poeta no la conocía directamente, sacó por lo menos sus descripciones del infierno de otros autores que la habían leído.

La cita siguiente dará idea del escrito felizmente descubierto:

«Y vi otro lugar colocado encima de aquel otro y era un lugar de castigo».

»Y aquellos que eran castigados y los ángeles que les castigaban tenían negras las vestiduras, según la atmósfera de aquel sitio».

»Y había allí algunos colgados de las lenguas, y eran los que habían blasfemado de los caminos de la justicia».

»Y vi á los asesinos y á aquellos que habían conspirado con ellos, arrojados en un lugar estrecho lleno de reptiles malos y mordidos por aquellas bestias lanzaban quejidos y lamentaciones, perseguidos por aquel tormento; y sobre ellos caían gusanos como nubes de tinieblas».

»Y las almas de aquellos que habían sido asesinados estaban allí y contemplaban el castigo de sus asesinos, diciendo: «¡Oh Dios, justo es tu juicio!»

Sigue la descripción de los castigos á los adúlteros, á los perseguidores, á los testigos falsos, á los usureros, etc., y todos ellos tienen tanta analogía con los del *Infierno* del Dante, que resulta curiosísimo ver como al cabo de porción de siglos un sepulcro egipcio ha venido á revelar de donde sacó su inspiración el poeta florentino.

Los microbios del tabaco.

«¿Qué horror, lo que ha descubierto el profesor Suchsland! La fermentación que sufre el tabaco antes

de ser maduro y trabajado, es debido á porción de bacilos y de bacterias, y el profesor Suchsland asegura que cada clase de tabaco y aun cada vega y cada marca, tienen su microbio particular, que es el que les presta su aroma especialísimo y distintivo».

Malo es que el aroma que tanta delicia nos causa á los fumadores, que tanto estimamos y que tan caro nos cuesta, sea el horrible producto de la combustión de jugos segregados por millones de animalitos y de los cadáveres de éstos».

Pero aun hay más. El sabio alemán, prosiguiendo sus investigaciones, ha cultivado esos bacilos como Pasteur lo hizo con los del vino y los de la rabia, Ferrán con los del cólera y Koch con los de la tuberculosis; ha llegado á obtener cultivos puros, no en caldo, sino en nicotina; ha hecho inoculaciones de una clase de tabaco á otra. En una palabra, por medio de los bacilos ha conseguido dar á la peor clase de tabaco el gusto y el aroma de las vegas mas preciadas».

Con su descubrimiento, el tabaco de Hamburgo, fumando el cual demuestran los alemanes todavía mas valor que en los campos de batalla, puede convertirse, mediante hábil bacterización, en la mejor marca de la Vuelta de Abajo».

Hasta ahora no había mas que probar el tabaco para convencerse de su legitimidad; en adelante, hasta esa tranquilidad nos estará vedada por culpa de esos malditos sabios alemanes».

Cuando crea uno saborear un buen habano, se estará fumando algún microbio; hijo del profesor Suchsland».

Acción del café sobre el organismo.

Es tan común el uso del café, que conviene conocer sus efectos sobre el organismo, objeto de controversia, en la cual indudablemente ejerce influjo la pasión de los aficionados á dicha bebida. Así es que algunos suponen que el café estimula la circulación y facilita una secreción de la mucosa gástrica. Otros, por el contrario, y en gran número, sustentan la opinión de que retrasa los movimientos del corazón, aumenta la tensión de las arterias y dilata la pupila, apoyándose en experiencias hechas con la cafeína, suministrada á diversos animales, la cual ejerce, aunque en menor grado, análogos efectos que la sigilatina».

Los experimentos hechos demuestran que el café produce la anemia del estómago, retrasa la digestión y finalmente origina dispepsia. Asimismo algunos médicos ingleses aseguran que el abuso del café y el té originan frecuentemente la gastralgia y dispepsia, así como desarreglos del sistema nervioso. El azúcar, por

el contrario, obra de un modo totalmente opuesto al café, y es una sustancia eminentemente propia para la digestión, pudiendo servir de medicamento para curar la dispepsia».

En resumen: conviene tomar el café claro y bien azucarado, que aunque á los aficionados á esta bebida no les sea tan aromática y agradable, en cambio les es más ventajosa y más higiénica para la salud».

Una anécdota de Napoleón.

Cuenta Hermann Coppel que un día de julio de 1775 un gran número de parisienses esperaban la ascensión del globo de Blanchard, al cual acompañaría un inglés que había pagado al efecto 200 francos».

Nublóse el cielo y amenazaba fuerte tormenta; el inglés se acordó, y dijo que renunciaba al viaje aéreo, pero que le devolvieran su dinero, y como á esto último se negó Blanchard, el milord preguntó si entre la concurrencia había quien quisiera comprarle su derecho».

Adelantóse un muchacho de unos diez y seis años, que vestía el uniforme de la Escuela Militar, y dijo:

«Yo os lo compro, milord, pero no puedo pagar más que siete francos, que es lo que tengo».

El milord dijo que no cedería el puesto á menos de 50 francos, y entonces varios compañeros del alumno, vaciando sus bolsillos en obsequio de éste, reunieron hasta 36 francos, con los que se contentó el inglés».

El cadete se plantó de un salto en la cesta, entre los vitores de los circunstantes, cuando entré los otros cadetes empezó á oírse:

—Mr. Pichegru, Mr. Pichegru».

Un oficial serio, adusto, se aproximó á la barquilla, y con áspera entonación dijo al futuro aeronauta:

—Abajo inmediatamente, Mr. Buonaparte; un futuro oficial del ejército no debe servir de espectáculo á todo un populacho».

Esa vez Pichegru pudo evitar la elevación de Napoleón; más tarde le fué imposible».

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

San Fabián, p.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia del Seminario Tridentino».

Movimiento de población

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 19.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras 1.

Muertos.—María Costa, 76 años.

Abortos.—Un niño.

MATAS.

TELÉGRAMAS.

Madrid 13.—El Directorio republicano formado á consecuencia de la coalición ha quedado constituido por los Sres. Salmeron, Muro, Pedregal, La-

bra, Sanchez, Moya y Pignatelli».

El día del Santo de don Alfonso, 23 del actual, se concederá indulto á varios reos de delitos políticos. El Congreso costeará el entierro del Sr. Martos, pues como ha desempeñado la presidencia de la Cámara, se le deben los mismos honores que se hicieron al conde de Toreno».

La casa del señor Marlos se ve muy concurrida. Han desfilado para poner su firma en la lista todo lo notable que encierra la Corte».

No ha telegrafado antes este detalle por no garantizar en Telégrafos la transmisión de los telegramas».

Ahora se me dice que está reanudada la circulación telegráfica».

Los pagarés emitidos por el Banco han sido suscritos hasta veintidos millones».

Extranjeros.

Paris 13.—Le Rappel, asegura que el veredicto que ha de caer en el proceso Panamá, que actualmente pende ante la *cour d'appel*, no será conocido hasta después del 5 de febrero próximo».

Uno de los redactores de *La Presse* ha celebrado un interview con M. Lagasse, quien le ha asegurado que M. Carlos de Lesseps será condenado á 5 años de prisión, y monsieur Eiffel á 3 años; para con los restantes procesados el tribunal será muy indulgente».

La Lanterne dice que el interés de la República estriba en que el próximo movimiento electoral esté completamente desprovisto de las influencias del Panamá, haciéndose una política y un programa que no estén al alcance de maliciosas y calumniosas interpretaciones».

Para ello reclama la dimisión del presidente Mr. Carnot».

La Libre Parole dice que M. Carnot se encuentra fatigado, desconfiando ya de que su continuación en la presidencia de la República pueda ser útil á Francia».

Afirma que M. Carnot dentro de poco él mismo designará su sucesor accidental, que será un elevado militar que goza de gran popularidad».

Otros diarios se expresan también en análogos términos».

En cambio, M. Ribot, trata de evitar á los prefectos y consejos municipales á fin de que desde sus respectivos departamentos manden mensajes de afecto y simpatía á monsieur Carnot».

Dícese que M. Carnot hallase dispuesto á provocar una disolución anticipada en las Cámaras, con objeto de proceder á nuevas elecciones en junio próximo».

Entonces el asunto Panamá estará ya resuelto judicialmente, y M. Carnot emprenderá un viaje, visitando varias provincias».

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

POSITIVAS VENTAJAS

EMULSION SCOTT

Sobre toda clase de

ACEITE DE BACALAO

Y SUS SIMILARES.

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es

GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL

de administrar esos importantes factores, necesarios á la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUINEO

de todo lo que claramente se deduce que la EMULSION DE SCOTT.

ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

Dió un grito, volviöse, y se halló frente á frente á Simeon».

—Con que es cierto que se marchan? dijo éste con sorda cólera; ¿con qué no hay nada capaz de abatir su espíritu altanero? de hacer que flaquee su constancia?»

Y sin aguardar respuesta, prosiguió:

—Y bien, abandonémoslos á su destino; nosotros nos entenderemos. ¿Rechazará V. hoy mi alianza, como ha rechazado usted con inconcebible tenacidad el título de mi esposa?... ¡Ah, este amor mal pagado, convertido en despecho, es lo que me ha arrojado en los brazos de Rosalia...»

Pero dejemos lo que ya no tiene remedio».

Si no ha querido V. recibir de mi mano la felicidad, tratándome con un desvío parecido al odio, recibirá V. á lo menos de mi mano la fortuna...»

Allí, añadió señalándola la casita en donde se albergaban sus amigos, y cuya chimenea descollaba por encima de los árboles del jardín, allí habita la pobreza; la abundancia aquí... Nada pueden hacer allí por V.; yo puedo hacer mucho... Puedo darla un buen dote, y buscarla marido de su agrado... En

cambio solo la pido que pronuncie una palabra, segura de que guardaré el mas profundo sigilo, y no la comprometeré en lo mas mínimo... V. se habrá enterado, por la carta que dirigí á Pablo, de cuál es mi deseo. Aunque no hubiese sido así, V. gozaba de suma influencia sobre esa familia, y estoy seguro de que no ignora ninguno de sus secretos. De esto se quejaba Rosalia, y creo que tenía razón. Vamos á ver, la cajita cuya posesion ambiciono, no está donde debia estar. V. salió aquella misma noche con D. Eusebio, y todo me induce á creer que fueron VV. á esconderla en alguna parte. Tal vez en alguna cueva del monte? ¿En algun escondrijo de la iglesia, ó en casa del cura párroco del vecino pueblo? Dígame V. la verdad».

Habia dicho todo esto Simeon con una volubilidad extremada, y como entonces hiciese una pausa, sin duda aguardando la respuesta de Marta, ésta exclamó con impaciencia:

—Si V. me hubiese dejado hablar antes, le hubiera dicho que no acostumbro á faltar á la confianza que merezco á mis amigos».

—Lo creo, lo creo; replicó vivamente Si-

recursos; yo soy un hombre poderoso... La he hablado antes de recompensas; la hablaré ahora de venganza!»

—Ni quiero la una, ni temo á la otra! dijo Marta dirigiéndose hácia la puerta»

Simeon permaneció un momento inmóvil, con la ira pintada en el semblante».

De pronto pareció tomar una resolución repentina, corrió tras ella, y cogiéndola del brazo, la dijo en voz baja:

—Voy á hacerla á V. la última proposición, voy á hacer el último sacrificio... ¡Cuéntame, Marta, con desdeñar mis ofrecimientos... V. no solo es huérfana y pobre, sino que ignora el nombre de los autores de su vida. ¡Yo lo sé!...»

Marta se detuvo y fijó en él los ojos llena de ansiedad».

—Yo lo sé, repuso Simeon; yo puedo dárselo!... Yo puedo darla los documentos que la faltan para acreditar su honrado nacimiento... No crea V. que esto sea una añagaza para conseguir lo que deseo. Juro entregarle los documentos que la pertenecen, en el acto mismo de recibir de sus manos la cajita, enterándose V. antes de su autenticidad y le-

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo, Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 8 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 mártes a partir del 12 de enero de 1892.
Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Juan Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Servicios de África.—Línea de Marruecos. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.
Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz, lunes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que requirirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio. Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica. Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.
Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

Para conservar la salud y curar las enfermedades de aguas minerales naturales de CARABAÑA. Salinas Sulfuradas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfitadas. Base purgante, No. 50, 100 gr. 227. Depurativa No. gr. 00, 499. ÚNICAS EN SU ESPECIE. Antídotos interesantes: 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña. 2.º Que no existe tampoco ninguna otra verdadera manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña. 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos salitrosos. 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nascer. Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-hepáticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas. Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general. La salud del cuerpo interior y exterior. Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias; Europa, América, Asia, África y Oceanía. DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR. J. CHAVARRA. ATOCHA, 87.—MADRID. 8-12

Sección Comercial. Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, a las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans y Cia. Interior, 67.67. Exterior, 71.07. Colonias, 38.00. Norte, 34.15. Francia, 25.90. Oreses, 11.25. Cubas viejas, 106.17. Cubas nuevas, 90.50. Obligaciones, Francia 6 p. 100, 100.00. Id. 3 p. 100, 56.62. Obligaciones no hipotecarias, 94.75. Exterior, giro a Madrid, 61.43. Paris, 18.70. Los agentes de negocios, señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans y Cia de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma. Horas de despacho, de 11 a 1 de la mañana y del 4 a 7 de la noche.

SOLEDAD GENERAL de transportes marítimos por vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud. Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURG admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES. Salíó del puerto de Barcelona el día 16 de Enero. EL VAPOR PROVENCE, de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga. NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros. NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente VIAG, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase. Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía. Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14, en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona. Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

INJECTION BROU Higiénica, Infallible y Preservativa. La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito, en el Hospital de Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 122.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES. VERSIÓN CASTELLANA. Colección de volúmenes en 4 tomos, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto. Precio de cada volumen en rústica. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada y en negro y oro. Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» En Preparación: «Historia de la música, El mueble y La tapicería.» PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela a la inglesa, 28.50 pesetas en Madrid 30.50 en provincias.

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase.

Simeon habia contado con una fácil victoria, al ver su actitud digna y resuelta, cambió de tono, y exclamó con voz suplicante: —Deténgase V., Marta. Por Dios ¡al ruego que no haga caso del mis palabras; no estoy en situación de medirlas, porque el tiempo urge en extremo. ¿Qué hay de malo en lo que la propongo? Esa cajita contiene papeles de familia, cartas de personas a quienes amo; Nada para los demás, mucho para mí! Don Eusebio quiere guardar en su poder por un exceso de delicadeza que ya toca en ridículo. V. puede y debe salvarle a pesar suyo. Si no quiere nada para sí misma, acepte V. mis beneficios para ellos, que van a hallarse sumidos en la mayor miseria. Yo soy dueño absoluto de los bienes de mi mujer, y me avengo a cederles la propiedad de las mejores tierras. Esas proposiciones, hágaselas V. a D. Eusebio, dijo Marta con entereza, pues él es el único que puede resolver lo que mejor le convenga. Y quiso alejarse de nuevo. —Marta, Marta, piénselo V., bien, exclamó Simeon fuera de sí, V. es una niña sin

meón; pero este es un caso especial, pues de su condescendencia depende el porvenir de su vida. Sepa V. que si me he casado con Rosalía sin amor, no ha sido por poseer su fortuna, insignificante a mis ojos, sino por obligar a su tío a que me cediese esa cajita. Juzgue V. por la importancia que la doy de los sacrificios que estará dispuesto a hacer para alcanzarla, y pídale lo que quiera. —Pero V. está loco! exclamó Marta indignada. ¿Qué es lo que ha podido inducirle a suponer que yo fuese capaz de una venta infame? —He vivido mucho, replicó Simeón encogiéndose de hombros, y sé muy bien que la honradez y la virtud no son mas que los quilates con que se pretende avalorar la mercancía. —Eso será tratándose de gentes de su especie de V! interumpió Marta con altivez. Por lo que a mí respecta, tan equivocado anda V. en sus juicios, que no quiero que añada una palabra mas a las que ha tenido la osadía de dirigirme. —Y dió un paso para salir.

mientras todos iban y venían completando sus preparativos de viaje, Marta siguió llena de zozobra al sacristán que habia ido misteriosamente a buscarla en nombre de Rosalía. El sacristán estaba mas pálido, mas contraindo que de ordinario. Andaba con raso desigual, ya de prisa, ya de despacio. Tres veces se paró en la corta distancia que mediaba desde la casa hospitalaria a la puerta falsa del jardín de Rosalía, que era el lugar de la cita, pareciendo próximo a dejar escapar de sus labios alguna revelación importante. Pero las tres veces se contuvo, demostrando con un brusco ademán el esfuerzo que le costaba vencerse a sí mismo. Al llegar a la puerta falsa, la abrió de par en par, y franqueando el paso a Marta, la dijo con tono a lo vez lúgubre y solemne: —¡Ahí está! Que Dios la ilumine a V! Y se alejó precipitadamente, desapareciendo entre los árboles. Entró Marta en el jardín, preocupada con su tono y sus palabras, y antes de que pudiese coordinar sus ideas, sintió que la cogían del brazo, estrechándose con fuerza convulsiva.